

2020年8月23日 №.153

全国一般労働組合全国協議会

編集発行人 渡辺 啓二

東京都港区芝2-8-13 KITAハム芝3F

TEL03-6779-8382 FAX03-6453-7857

URL:<http://www.nugw.jp/>

Email:nugw@nugw.jp

全国一般全国協



6月京都・大阪・東京のBLM集会デモ

「コロナ危機に立ち向かい、医療・社会保障制度の確立を求め、労働者の命と暮らしと雇用を守る闘いを強めよう!」

(1) コロナ危機に立ち向かい、「命・暮らし・雇用」を守り抜こう!

コロナ危機の下で新自由主義政策の破綻が露呈し、これまでの日本の社会保障政策のあり方、労働法制の在り方が全く対応不可能に近い状態となつてゐる。そしてコロナ危機の災禍は、貧困と格差拡大のなかで脆弱な生活基盤の上に立たされてきた低賃金非正規労働者、フリーランス、請負、零

細企業主を直撃している。私たちには、コロナ危機で明らかとなった労働法制・社会保障法制の不備を、攻勢的に早急に是正する必要がある。そのためには、労働者・労働組合に足場を置きながら、あらゆる仲間と連帯し運動形

成をする中で、要求をまとめて政策提言し実現を勝ち取つて行くことが重要だ。第30回定期全国大会をその出発点として。

(2) 政府によるあらゆる「コロナ危機対策の強化、休業補償制度の充実を求める。

今再び新型コロナウィルスの感染が猛威を振るい始めている。安倍政権の対応は無為無策極まり、内閣支持率は下がり続け不支持率は50%に届く勢いだ。労働者の「命・暮らし・雇用」を守るには雇用調整助成金

は、労働者・労働組合に足場を置きながら、あらゆる仲間と連帯し運動形

成をする中で、要求をまとめて政策提言し実現を勝ち取つて行くことが重要だ。第30回定期全国大会をその出発点として。

(3) 地域共闘を広げ、全国の仲間と連帯して労働組合の社会的役割を果たそう!

コロナ危機に立ち向かうは企業内において一労組が世界の労働者と国際的な団結を強化する中で、コロナ危機を克服していく。

(4) 全ての争議支援を強め、勝利しよう!

東京労組全労FAユニ

制度の拡大を求め、一方で、国家予算の3倍近くに上る大企業の内部留保への特別

課税や、優遇され続けてき

た法人税率を上げるなどを

政府に強く要求し実現させねばならない。そして、

「軍事予算を福祉に回せ」

の声を大にし、今後予想さ

れる消費増税など天衆増税

にも断固反対していこう。

(3) 地域共闘を広げ、

全国の仲間と連帯して労

働組合の社会的役割を果

たそう!

コロナ危機に立ち向かうは企業内において一労組が世界の労働者と国際的な団結を強化する中で、コロナ危機を克服していく。

(4) 全ての争議支援を

強め、勝利しよう!

東京労組全労FAユニ

● 訊報 ●

前副委員長の山原克二氏

が闘病中のところ、7月23

日に死去されました。謹ん

で哀悼の意を表します。

(「追悼文」を6面に掲載)

の労働組合、地域の住民組織、運動体などの連携・共闘や、全国の仲間と連携して闘うという社会的な広

いが要求される。医療・安全衛生など様々な社会運

動と連携しよう。また、移

住労働者・外国人労働者と

も、労働相談解決・争議解

決後もコミュニケーションとの

結びつきを継続・強化し、

地域での組織的団結・連帶

を持続させよう。

更にほ、新自由主義グロー

バリゼーションと闘う韓国

サンケン労組を始めとした

世界の労働者と国際的な団

結を強化する中で、コロナ

危機を克服していく。

テッド分会の解雇撤回・原

職復帰の闘い、年内に最高

最判決の予想される東京東

部労組メトロコマース支部

の20条裁判、不屈に中労委

闘争を闘う大阪YMCA労

組、倒産争議の東京南部商

業界分会等々、多くの争議

と闘いがある。福祉・介護・

医療労働者組合の3名に対

し、山紀会は、この間の不

当処分攻撃に飽き足らず

「330万円の損害賠償を

求めるスラップ訴訟」を

かけてきた。コロナ危機で

あっても敵の攻撃は休ま

ない。また、コロナ危機だからこそ敵の攻撃は強まる。

全国一般の総力を上げて攻

撃を跳ね返そう。

全労協 第30回定期大会を成功させよう!

スケジュール

・9月12日(土)13:00~13日(日)正午まで

全国一般全国協・第30回定期大会

@東京芝本部～加盟各単組オンライン

・10月3日(土)10:00~17:00

全労協・第32回定期全国大会

@東京・大田区産業アガ Pio

神奈川 最賃審議 8月5日に1円アップの時給1012円を答申!! 神奈川最賃審議会は、8月5日に1円アップの答申を出した。経営者側委員は、最賃が上がると倒産が増え、雇用が守れないと最賃のアップに反対した。労働者側委員からもエッセンシャルワーカーの多くが最低賃金に張り付いた賃金で懸命

に働いているとしたが、最後は、公益委員会長の1円アップ提案に賛成した。これは、「アベの最賃3%アップ」のかけ声に依拠してきた最賃運動の限界と言うしかない。

今日、企業内労組が、非正規を組織化し得てこなかつたことにより最賃で働く労働者の意見は表に出ていらないし、最賃の審議に反映されていない。最低賃金で働く労働者の代表委員を出すことが必要です。



京都 2020 最賃審議会はコロナ禍の中での最低賃金の重要性を浮き彫りにしました。

7月27日京都最低賃金審議会で意見陳述を行いました。

そこで強調したのは、①中央審議会で「最賃引上げよりも雇用が優先」と最低賃金の据え置きを答申しましたが、この間の労働相談でも解雇事例が増加しており、賃金がどうであれ雇用は守られ

要である。地域の最低生計費の調査に基づいて、労働者の将来を見据えた人間らしい生活を送るため今すぐ千円以上、最低賃金1500円を実現させよう。

北九州 北九州では、ユニオン北九州も加盟している「平和・労働・人権北九州共闘センター」が主体となり、最低賃金引き上げの取り組みを進めています。

3月6日、北九州市議会に対し、最低賃金全国一律1500円実現の意見書を求める陳情、公契約条例に関する陳情を、地区労連とともに連携して提出しました。また、4月14日に、市議会港湾経済委員会で最賃についての陳情審査および口頭陳情を行いました。今年は、コロナ禍もあり、最賃に影響を及ぼす賃金の労働者は貯蓄もままならず、休業補償6割では全く生活できません。今まで働き続けていた労働者の多くは一部の例外を除いてほとんどが低賃金労働者です。社会的に必要不可欠な労働が最も賃金近傍の労働者によって支えられている現実に注目するならば、もっと底上げをするべきです。

7/16 「ハラスメントをなくして、育児をしながら働き続けられる最高裁の判断を!」集会に73名が参加!!

子供を産み育てながら働くことがなぜこんなに難しいのか。子育ての負担はなぜ女性に負わせられるのか。ジャパンビジネスラボに働く正社員労働者は、産休・育休後の職場復帰にあたって、いずれ正社員に戻れるかとと言われ非正規労働者にさせられた上、ハラスマントを録音し会社の信頼関係を失わせたと解雇された事件の集会が7月16日に東京で行われた。東京地裁判決はハラスマントを認め雇止めを無効とした。原告は最高裁に上告、被告は最高裁に上告、効としたが、東京高裁は全面的に会社の主張を認めた。

当該組合員の所属する女性ユニオン東京をはじめとする「妊娠・育児によるハラスメントをなくす会」は、最高裁へ団体署名に取り組んでいる。集会では「女性が『輝ける社会』とはあまりにもかけ離れている判决だ」と厳しく批判、本判決が与える影響について警鐘が鳴らされた。

よく似たケースとして、全国一般東京南部の争議当該で、東京三菱UFJモルガンスタンレー証券のパタハラ・解雇を闘うグレン・ウッドさんも集会に駆けつけ発言した。

コロナ危機における闘い

「「口ナ休戦」を求める組合活動へ、組合員3名を「名誉毀損スラップ訴訟」ケアワーカーズ=オシン山紀会支部

2013年11月、医療労使紛争どころではありませんでした。とりわけ法人山紀会に組合支部を作つて以来、組合潰しと医療現場は必要物資が不

また、最近のコロナ危機の最中、医療・介護現場は緊張と業務増の中、なんとの接觸は日々続いています。介護現場は、いつも以上に感染対策を行

危護口

んとの接触は日々続いています。介護現場は、いつも以上に感染対策を行

んとの接触は日々続いています。介護現場は、いつも以上に感染対策を行

「口ナ廢業から労働組合が守った
眼鏡店「めがねおー」

全國一般東京東部労組



支部に対し、会社側は5月に新型コロナウイルス感染拡大の影響で経営難になつたとして両店舗の閉店＝廃業と会社解散の方針を示してきた。

占拠に打って出る闘争方針を確立した。団体交渉で労組側は解決策の一つとして店舗の譲渡による自主営業を認めると、社長は要求した。会社側は当初難色を示したが、闘争方針を背景にした東部労組と桑原委員長の粘り強い交渉の結果、御徒町店の譲渡に合意す

事業をスタートさせた。東部労組の団結の力によつて組合員の職場と生活を守ることができた。

現在、様々な職場でコロナを理由にした廃業・倒産や解雇の嵐が吹き荒れている。労働者の雇用と生活を守るために労働組合で闘つていこう!!

東京の御徒町と秋葉原で営業していた眼鏡店でつくる全国一般東京東部がねおー」

社が廃業と解雇を強行して、在庫商品など資産の譲渡などが主な内容で、桑原委員長は8月から自主

6/6 横田基地反対行動に、
百人の仲間が結集!! 実行委員会

7月13日、訴訟自体が組合への支配介入として大坂府労委に不当労働行為救済申立しました。この不当な訴訟は組合に対する団体行動権の侵害、支配介入として、組合は、裁判や労働委員会で徹底的に闘っていきます!!

考人意見陳
山口

審議会で参
7月27日

事要旨がオンラインで公開されることになった。

三國一統志

三國志

一
号線

6/6 米軍横田基地フェンス沿いをデモ

新型コロナ感染症が蔓延する中、自粛強要を躊躇して、東京・福生公園で集会をおこなった。連帯メッセージが、木更津と石岡から寄せられた。基地第2ゲート前では、航空自衛隊に抗議文を読み上げて手渡し、福生駅まで「テモを貫徹した。

6月6日、米軍横田基地の機能強化と日米両軍のオスプレイ配備に反対する集会・デモに、東京全労協の労組員や市民など百人が参加した。

横田基地反対行動に、 百人の仲間が結集!! 実行委員会

6/28 山口・広島県境キャンペーン
①小瀬川さかえ橋（国道2号線）
連帯労組やまぐち

親会社の責任を問うて座り込み 続行中!! 商業界分会(東京南部)

株商業界は1948年設立。小売業界の社会的地位の向上を目的に、出

売業界の大手への収斂などもあり、こと数年来、事業は低空飛行を続けていました。一方で、14年から不採算の月刊誌を他社に譲渡するなど、事業リストラを推進。また、昨年末には希望退職を募るなどした矢先、中嶋正樹社長が3月末に選択したのが「破産」でした。



新生物流の「事業所閉鎖・全員解雇」に、18波にわたる現場行動などで勝利的和解かちとる!! ユニオングループ北九州

ファミリーマート配達と交渉を続けた。

の新生物流(本社・広島)では、2015年に乗務員Sさんが無期限の乗務停止を受け、3名で分会を結成。その後、解雇撤回闘争をたたかい、2017年3月、原職復帰を勝ち取った。以降、コンビニ配送の劣悪な労働条件の改善を要求し、会社



8月1日、北九州市内で勝利解決報告会

版やセミナーなどの教育事業を行ってきた会社です。出版不況に加え、小売業界の大手への収斂などもあり、こと数年来、事業は低空飛行を続けていました。一方で、14年から不採算の月刊誌を他社に譲渡するなど、事業リストラを推進。また、昨年末には希望退職を募るなどした矢先、中嶋正樹社長が3月末に選択したのが「破産」でした。

親会社としての責任を問うて株商業界会館への団交申し入れ、会館前で月、水、金曜に座り込みの抗議活動を行っていました。

親会社としての責任を問うて株商業界会館への団交申し入れ、会館前で月、水、金曜に座り込みの抗議活動を行っていました。

組合の追及にも関わらず、会社は根本的な問題解決を因ろうとせず、被災者である戸谷組合員への損害賠償も事実上拒否し、「この問題はもう終

全労働者組合東伸

社ユニオンとの共同行動の一環として行われたこ

の和解案を大きく上回る提案が会社よりなされた。

壇支部組合員ひとりひとりが闘う決意を表明、「金儲け優先をやめろ!」のシユプレヒコールが周辺に響き渡りました。

ストライキを貫徹。その後、ファミリーマート・スリーエフも含め経営責任を追及し、18波によぶ現場闘争に取り組んだ。一方、コロナの影響で仮処分の期日は延期されましたが、若手を中心に強力な弁護団が結成され、裁判闘争の準備も進めた。

分会は、まともな説明業所閉鎖・全員を整理解雇、との通告を行った。

使して闘った結果、当初の和解案を大きく上回る提案が会社よりなされた。分会の現状をふまえ慎重に検討した結果、勝利的な内容での和解となつた。6月14日、八幡の社前での争議解決アピール行動に続き、8月1日、北九州市内で勝利解決報告会を行つた。



6/20 FAユナイテッド航空へ第42次成田空港就労要求行動に50人以上

大久保製塙は金儲け優先をやめろ! 重大労災から一年、ストライキを行って150名結集 東京東部労組

7/7

重大労災から一年、ストライキを行って150名結集

東京東部労組

労働債権約3億5千万円。ほとんどが退職金です。不採算誌の整理などで、残されていた事業のほとんどは利益を産むものです。例外的に金喰い虫となっていたのは中嶋社長の肝煎りの「オンライン事業」でした。

昨年7月7日、会社構内テント倉庫において、姿勢に終始しています。

東部労組大久保製塙支部の戸谷組合員と職場の労働者2名が崩れた製品の下敷きになり、文字通り「殺されかける」という重大な労災事故が発生しました。



7/7 大久保製塙工場前で(東京墨田区)

追悼 山原克一氏（一九四七年—二〇〇〇年）

ゼネラルユニオンの創
強化することに絶えず心を

者の人であり、一貫
碎いた

して指導的役割を果たし、「山原さん」と呼ばれ広く愛されてきた山原克一氏は2020年7月23日、大阪市住吉区での誕生を終えた。

同氏が40代の頃、日本の労働組合運動は大きな変化に直面した。同氏が活動の拠点としていた総評は解散し、「連合」が誕生した。当時総評に所属していた多くの活動家が日本の労働組合

「自分の指導下に置いておいておらへ」とはしなかった。同氏は経営者達も組合員も舌を巻く卓越した交渉者であり戦略・戦術家であつたが、組合員の誰とも同じ目線で接する指導者だった。

山原克一さんが7月29日、亡くなられた。山原さんもまた、多くのもので惜しまれ続けるだろう。

（ゼネラルユニオン）
オン



動家を信頼し、仕事を任せ
る上で育成した。豊富な

ラルユニオンを発展に導いた指導者たつた。

と波は「そん

The image shows the front cover of a book titled '非正規労働者' (Non-regular Workers) by 山原ゼネラル (Kosei Yamamoto). The cover features a large red background with white text. At the top, '非正規労働者' is written in a large, bold, black font. Below it, '有期・派遣・外国人労働者' is written in a smaller black font. The central part of the cover has a large red circle containing a white figure of a person. To the left of the figure, the text '脱退・退職' (Resignation) is written vertically. To the right of the figure, the text '現場の労働者との討論を' (Discussion with workers on-site) is written vertically. The bottom right corner of the cover features the author's name, '故山原克' (Kosei Yamamoto), followed by '(2001)'.

同氏は大学卒業後直ちに労働組合運動に身を投じ、当時の総評塗下にあつた全国金属労働組合の大坂地方本部のオルグとして数多くの労働争議を指導し労働者の権利と暮らしを守ることに力を尽くした。併せて同氏は、日本の労働者と世界の労働者、とりわけアジアの労働者との連帯を構築・

運動の前途に希望を見出すことを諦め流れに身を任せ
る中、同氏はこの流れと袂を分かつての労働者に門戸を開いた新しい労働組合を組織する道へ進み、1991年のゼネラルユニオンの創立に至った。

これ以降、ゼネラルユニオンは当初の日本人組合活動家の集団から語学産業や

同氏の活動はゼネラルユニオンでのそれに留まつたかった。同氏は「労働情報」誌の主要メンバーの一人であり、また、「アジア太平洋労働者連帯会議」(Asia Pacific Workers Solidarity League) の活動にも積極的に参加した。韓国、台湾、アメリカ等の労働者が日本企業との闘いのため

さんは、「総評解散・清合結成」を巡る労働戦線再編の過程で、大阪全組の専従オルグとして金音連絡会を軸に中小労働運動の防衛と発展に尽力された。

された後、山原さんは経験豊富な金属戦線の活動にこだわらず活動領域を広げ、バブル崩壊で発生した外国人語学講師の雇用破壊に対抗して、大阪の地にゼネラルユニオンを結成、その後、外国人組合員との討論に活用されてきた。「辞書」の効用を自慢げに話される山原さん。山原さんの死を悼む（？）山原さんは、御自分のノートに手書きで「山原辞書」を作成され、組合員との討論に活用されてきた。「辞書」の効用を自慢げに話される山原さんから、

働者が多数を占める労働組合へと歩みを勧めた。

活動の一翼を担つた。同氏の基礎は「世界の労働組合運動」についた。

総評全国一般の連合反派を中心結成された後、中小労働運動全体の大団結を目指して、翌年には金属一般として全国に加盟し、山原さんは中央執行委員（金属一般）に就任、95年から副委長として一貫して活動

引勵者組織化の最前線で闘われた。私は、外国人講師の組織化では山原さんより先陣であったが、山原さんの運動スタイルには大きなインパクトを受けた。全金の大衆運動を踏まえたのであろう、運動はあくまで原則的にかつ判断は柔軟な山原さ

より、総評全国一般の分裂にを結成その後外国人用を自慢げに前副委員長・山原児一さんの死を悼む全国一般労働組合全国協議会中央執行委員長 平賀雄次郎
月、全 国協が

話される上
原さん
から、
組合員
との対

の専従オルグとして金属連絡会を軸に中小労働運動の防衛と発展に尽力された。広げ、バブル崩壊で発生した外国人語学講師の雇用破壊に対抗して、大阪の地にゼネラルユニオン分のノートに「山原辞書」も組合員との討り合っていた。「

手書きで
作成され、
調査に活用さ
れます。

さんは、「総評解散・連合結成」を巡る労働戦線された後、山原さんは経験豊富な金属戦線の活動で大切にされていました。英語に堪能で、（？）山原さ

た。当時、
はなかつた